

Zeitschrift: ASMZ : Sicherheit Schweiz : Allgemeine schweizerische Militärzeitschrift

Herausgeber: Schweizerische Offiziersgesellschaft

Band: 177 (2011)

Heft: 1-2

Artikel: Nach der Abkehr der SP sitzt die Schweizer Armee in der Falle

Autor: Malama, Peter

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-154209>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 17.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Nach der Abkehr der SP sitzt die Schweizer Armee in der Falle

Armeeabschaffen ist neu Bestandteil des SP-Parteiprogramms.

Das im selben Moment, wo Bundesrat und Parlament um die Neuausrichtung der Armee ringen. Mit der jüngsten Radikalforderung haben sich die Sozialdemokraten von einer konstruktiven Sicherheitspolitik verabschiedet. In Kombination mit der Fundamentalopposition der SVP gegen Weiterentwicklungen der Armee wird die politische Basis bedenklich schmal – die Armee sitzt in einer strategischen Falle.

Peter Malama

Mit viel Augenreiben nahm die Öffentlichkeit die Ergebnisse des jüngsten SP-Parteitages in Lausanne wahr. Die Jungsozialisten und andere rückwärts gewandte Ideologen setzten den programmatischen Rückfall der Sozialdemokratie in den Klassenkampf durch. Mit dem Landesstreikargument und der moralischen Verpflichtung gegenüber den von Freikorpsaktivisten ermordeten Radikalsozialisten Liebknecht und Luxemburg überzeugten die Antragsteller den Parteitag, die Armeeabschaffung als konkretes politisches Anliegen ins neue Parteiprogramm zu schreiben. Was bedeutet dieser Schwenker der SP für eine glaubwürdige Schweizer Sicherheitspolitik?

«Wenn Vertrauen und Akzeptanz in die Armee wieder geschaffen werden sollen, müssen Politik und Armeespitze jetzt die Führung übernehmen.»

Auch die Versuche einzelner SP-Exponenten in Schadensbegrenzung – die Berner Nationalrätin Evi Allemann etwa liess verlauten, dass sich an der konkreten Parteiarbeit nichts ändern werde – täuschen nicht darüber hinweg, dass sich die Sozialisten auf basisdemokratischem Weg von einer konstruktiven und

konsensorientierten Sicherheitspolitik verabschiedet haben. Damit wird die politische Basis für eine Weiterentwicklung der Armee bedenklich schmal, vielleicht gar zu schmal. Denn unverkennbar ist, dass die Volkspartei am anderen Pol am liebsten hinter die Armeereform 95 zurück möchte. Und zusammen verfügen diese beiden Parteien über eine Mehrheit in der Bundesversammlung.

Armee in strategischer Falle

Dies wäre alles wohl ohne unmittelbare konkrete Folge, würden der Bundesversammlung nicht gerade jetzt zwei Schlüsseldokumente zur Weiterentwicklung von Sicherheitspolitik und Armee zur Beurteilung vorliegen. Und diesen, vom VBS mangelhaft vorbereiteten und vom Bundesrat schludrig zurechtgestutzten Konzepten mangelt es bedenklich an Sinn- und Orientierung stiftenden Inhalten. Insbesondere mit dem perspektivenlosen und widersprüchlichen Armeiebericht hat der Bundesrat wenig Brauchbares zur Problemlösung beigebracht.

Es ist in der jüngeren Geschichte nicht das erste Mal, dass die internationale Lage bezüglich Bedrohung, Chancen und Risiken eher unklare Perspektiven bietet. Umso mehr bräuchte es jetzt Führungsarbeit und als Basis für eine kohärente und langfristig kontinuierlich ausgerichtete Sicherheitspolitik Vertrauen und Akzeptanz. Bisher haben Bundesrat und VBS sich auch beharrlich geweigert, schon nur die politischen Planungsprozesse so anzupassen, dass für Sicherheitspolitik und für Armee überzeugende und breit akzeptierte Zielsetzungen, Aufträ-

ge und Konzepte resultieren. Eine moderne und auf die sich rasch wandelnde Welt ausgerichtete Sicherheitspolitik erfordert aber genau dies.

«Führen heisst, die politische Planung so auszurichten, dass präzis formulierte und breit akzeptierte Zielsetzungen, Aufträge und Konzepte resultieren.»

Mit der armeefeindlichen SP in der einen, der illusionistischen Retro-Armee Verfechterin SVP in der anderen Flanke und einem konzept- und orientierungslosen Departement samt Bundesrat im Rücken hat die Armee als wichtigstes sicherheitspolitisches Instrument eine beispiellos schlechte Ausgangslage. Ob die Mitteparteien FDP und CVP die Kraft haben, den Karren noch einmal aus dem Dreck zu ziehen, wird sich weisen. Die Armee sitzt wahrlich in der Falle. ■



Oberst i Gst
Peter Malama
Nationalrat (FDP/BS)
lic. rer. pol.
4059 Basel